
Efecto pandemia: 45% 
de las microempresas 
ha cerrado las puertas

ESTUDIO DE LA FACEA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN Y SERCOTEC

La Encuesta Microempresas 
Impacto Covid-19 realizada por 
la Facultad de Ciencias 

Económicas de la Universidad 
de Concepción junto con 
Sercotec reveló expectativas 

“pesimistas” de las empresas de 
menor tamaño: el 86% aseguró 
que sus ventas han disminuido, 

y un 51% cree que las medidas 
del gobierno no son aplicables.

Resultados confirman la dura realidad de los emprendedores de la Región.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.8

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN TV SENADO

DEPORTES PÁG.12

Al cierre de esta edición, votos de Chile Vamos asomaban como clave para el quórum necesario para dar luz verde al comentado proyecto. 
El oficialismo mostró su evidente descontento con los resultados de la votación.

Proyecto de retiro del 10% logró el apoyo necesario en el Senado

POLÍTICA PÁG.4 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.11

Equipos de Segunda 
División del fútbol 
volverían a la cancha  
a fines de agosto

En su tercera versión, el Festival 
Internacional de Cine de No Ficción 
se realizará en septiembre de 2020.

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

Festival de cine 
Frontera Sur será 
completamente en 
formato virtual

 FOTO: CEDIDA

Suman tres las escuelas  
siniestradas en la zona de 
Arauco. Adolfo Millabur rompió 
su silencio y declaró que “Hay 
una desidia con el territorio por 
parte del Estado”.

Alcalde de Tirúa 
duda que incendios 
estén relacionados 
con causa mapuche

POLÍTICA PÁG.6
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Plan “Paso a Paso”: 
el viernes se levanta 
el cordón sanitario  
para Lota y Coronel
Desde el inicio de la medida restrictiva, casos 
activos en Lota pasaron de 84 a 30, mientras 
que en Coronel la disminución fue de 169 a 
132. Autoridades celebraron el éxito del cor-
dón sanitario para esas comunas.
CIUDAD PÁG.5

EDITORIAL: UN CONGRESO ENVUELTO EN AMENAZAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

M.SC. LADY HENAO  
Mágister en Ciencias-Astronomía 
Doctorante en Ciencias Físicas 
Universidad de Concepción

Los universos paralelos cobran 
especial interés en tiempos donde 
Netflix hace parte de las noches y 
del café, sin olvidar que en la rea-
lidad, los viajes espacio-tempora-
les son posibles únicamente en la 
ciencia ficción. Pero es factible rea-
lizar un experimento mental: en 
Concepción, una pequeña ciudad 
ubicada a 36° latitud sur, usted se 
encuentra en un entramado ar-
quitectónico de 47 Galerías que 
conforman el centro de la ciudad, 
en donde es posible, reducir el 
tiempo y la distancia para despla-
zarse de un lugar a otro… ¡Parado-

comunicación en misivas, en un 
viaje a través del tiempo, iniciando 
con el paso de los incas por tierras 
andinas, hasta las épocas del saté-
lite Sputnik y la subsecuente con-
quista espacial. Vaya al restauran-
te Fina Estampa, que está ubicado 
en el centro de la capital penquis-
ta, y se verá inmerso en un voraz 
viaje en el tiempo hacia la pre-con-
quista, con murales de nuestra cul-
tura milenaria, la que nos pertene-
ce a usted y a mí que somos latino-
americanos, se descubre a la 
cultura que construyó ciudades de 
piedra en aparejos simétricos y asi-
métricos, mientras de formas te-
nues en sus oídos, El Cóndor Pasa. 

Es así como nuestro experimen-
to mental funciona en una ciudad 
con tan loable riqueza en galerías 
y murales, características autóc-
tonas de este punto austral, y con 
los que podemos experimentar con 
portales espacio-temporales en 
nuestra imaginación, porque si 
bien, hasta ahora, es verdad que 
NO hemos descubierto universos 
paralelos,  mucho menos es cierto 
que la NASA haya abierto un por-
tal espacio-temporal en la Antárti-
ca. Historia sin fin.

ja! Ingrese por la Boulevard Gas-
cón, continúe por las Araucarias, 
y siga por Adauy, termine en pasa-
je Musalem: usted acaba de hacer 
un desplazamiento donde acortó 
tanto decenas de metros de distan-
cia como minutos en el tiempo, 
como si hubiese llegado a un uni-
verso paralelo entre calles Colo 
Colo y Caupolicán, todo gracias a 
una red de pasajes peatonales y 
marquesinas que se confluyen en 
este corto recorrido. 

Usted camine por la vereda a un 
costado de la Plaza de la Indepen-
dencia, ubique un reloj detenido 
por el tiempo y las protestas, y die-
cisiete pasos más adelante, la gale-
ría del Centro Español. Avance un 
par de metros adentro en los pasa-
jes y con la mirada puesta en el cie-
lo, se encontrará con pintorescos 
murales del Ingenioso Hidalgo, que, 
junto con Dulcinea del Toboso, San-
cho Panza, los caballos y los moli-
nos, pareciese que se abre un portal 
hacia otro mundo: el del Quijote. 

Calle Colo Colo, Oficina de Co-
rreos Chile. En nuestro experimen-
to, un portal espacio-temporal se 
abre en el gigantezco mural “Pos-
tal”, que recién nos representa la 

Usted se encuentra en 
un entramado 
arquitectónico de 47 
Galerías que 
conforman el centro 
de la ciudad, en 
donde es posible, 
reducir el tiempo y la 
distancia.

De portales y postales 
del espacio y del tiempo
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GARY GUERRERO BARRA 
Gerente Asociación de Municipalidades 
Provincia de Arauco

Desde hace más de una década, 
la Provincia de Arauco ha sido ob-
jeto de una serie de programas es-
peciales, invirtiendo miles de millo-
nes de pesos con el fin de reducir di-
versas brechas de desarrollo 
socioeconómico existentes en el 
Territorio en comparación con 
otras zonas geográficas del País. Di-
chos planes o programas comien-
zan el año 2007 con el Plan Territo-
rio Arauco, el que finaliza el año 
2010, luego, desde el 2012 al 2014 el 
Plan Arauco Avanza, posteriormen-
te desde el 2015 al 2018 el Programa 
Territorial de Zonas Rezagadas y, 
actualmente en ejecución desde el 
año 2019, el Programa Arauco Zona 
de Oportunidades, el que debería 
concluir el año 2022. 

Sin duda debemos reconocer 
avances, pero también es indispen-
sable analizar cómo éstos han con-
tribuido a disminuir las desigual-
dades territoriales para los cuales 
fueron creados. En este ámbito, y 
revisando las estimaciones de la 
Tasa de Pobreza Multidimensio-
nal por Comuna, obtenidas de la 

y político importante, por lo cual, 
una alternativa de menor costo y es-
cala, sería innovar y desarrollar un 
piloto de evaluación de políticas pú-
blicas en el Territorio Arauco, Provin-
cia altamente intervenida y en la 
cual, es apremiante saber si efectiva-
mente, se han logrado alcanzar ob-
jetivos de desarrollo territorial y/o es 
preciso refocalizar, articular y fijar 
objetivos estratégicos para su tan 
ansiado desarrollo.

CASEN 2017, considerando entor-
no y redes y aplicación de metodo-
logías de estimación directa, esti-
mación para Áreas Pequeñas (SAE) 
e imputación de medias por con-
glomerados del Observatorio So-
cial del MIDESO, en la Provincia de 
Arauco, aún encontramos comu-
nas con más del 30% de sus habi-
tantes en condición de pobreza, 
muy por sobre el 20,7% existente a 
nivel nacional y el 17,4% regional 
para Bío Bío. Inclusive, existen co-
munas que presentan un incremen-
to en el porcentaje de personas en 
esta condición, si comparamos las 
mismas estimaciones, en los resul-
tados de la CASEN 2015 y 2017. 

Si bien, la CASEN permite obser-
var niveles de equidad territorial, 
bienestar social y condición socioe-
conómica de los habitantes del país, 
ésta no es un instrumento que ten-
ga como fin medir el impacto de las 
políticas especiales de convergencia 
en un territorio. Por lo mismo, es ne-
cesario crear una institucionalidad 
autónoma que se encargue de la eva-
luación de políticas públicas, desde 

una mirada holística e integral y no 
sólo en el aspecto financiero orien-
tado al gasto por programas o pro-
yectos, sino que, de una forma que 
permita conocer los aspectos sus-
tantivos de las políticas, combinan-
do técnicas cuantitativas y cualitati-
vas, y como éstas interactúan inter-
sectorialmente en relación a 
objetivos territoriales definidos. 

Una institucionalidad de esta en-
vergadura requiere un esfuerzo fiscal 

Necesaria evaluación  
de las políticas públicas

El Ministerio de Salud 
anunció el término del 
cordón sanitario que se 
aplica en las comunas de 
Coronel y Lota. 

La medida, vigente des-
de el 3 de julio, dejará de 
ser efectiva a partir de las 
22:00 horas de este vier-
nes, detalló la autoridad 
sanitaria. 

La información fue entre-
gada en el marco del nuevo 
balance por la pandemia de 
la Covid-19 en Chile. 

 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“Se levanta cordón sanita-
rio en Lota y Coronel desde 
el sábado y ahora se va a 
permitir salir a los mayores 
de 75 años, entre 11 y el 
mediodía”. 
 
Juan Gatica Bravo 
@JuanGatB 
“Entre las nuevas medidas 
sanitarias está el levanta-
miento del cordón sanita-
rio en Lota y Coronel, va-
mos que se puede, paso a 
paso iremos saliendo de 
esta crisis, urge reactivar 
nuestra economía, urge que 
miles y miles terminen con 
su desempleo para volver a 
ser como antes #Covid19”. 
 
César López 
@pelao82 
“Se levanta cordón sanita-
rio en #Lota y #Coronel des-
de el sábado. Se puede de-
jar en claro, que el cordón 
no tuvo mayor impacto en 
#Coronel. Lo importante es 
que la ciudadanía volverá 
a sus trabajos, porque con 
la ley protección del em-
pleo, no se protege comple-
tamente nada”. 
 
Segegob Biobío 
@Segegob_Biobio 
“En una nueva vocería dia-
ria sobre #Covid19, nues-
tras autoridades anuncia-
ron el término del #Cordón-
Sanitario en las comunas 
de #Coronel y #Lota este 
viernes 24 de julio a las 22 
horas. El reporte se entregó 
mediante videoconferencia 
con los distintos medios de 
comunicación”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Según la RAE, la amenaza es un “Delito consisten-
te en intimidar a alguien con el anuncio de la pro-
vocación de un mal grave para él o su familia”. 
Puede ser un gesto, una expresión o una acción 

“que anticipa la intención de dañar a alguien en caso de 
que la persona amenazada no cumpla con ciertas exi-
gencias”, se detalla en “definición de”. 

En la esfera política, el uso de distintas formas de 
amenazas se ha vuelto corriente en la última semana a 
raíz del  proyecto de retiro del 10% de los fondos previ-
sionales. Senadores de la República han recibido desca-
lificaciones y acciones de amedrentamiento a través de 
redes sociales luego de que se manifestaran favorable-
mente al retiro extraordinario de un 10% de los ahorros 
previsionales. Pasó lo mismo con diputados cuando el 
proyecto de reforma constitucional estuvo tramitando 
en la Cámara Baja. Las intimidaciones llegaron incluso 
a amenazas de muerte a congresistas que expresaron su 
respaldo al retiro del 10% de los fondos de las AFP. To-
das a distancia, a través de redes sociales, y con base en 
el anonimato de quienes perpetran estos hechos. 

Las tensiones provocadas por el proyecto de retiro de 
los fondos previsionales llegaron también al interior de 
los partidos políticos. Se alzaron en una escalada que fi-
nalmente desbordó también en amenazas. Entre los 
propios parlamentarios se ha utilizado el recurso de la 

Congreso envuelto en amenazas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Las personas votan con los pies 
 
Señora Directora: 

Uno de los padres del neolibera-
lismo, el economista Milton Fried-
man solía citar una teoría que 
afirma que “las personas votan 
con los pies” para justificar la su-
perioridad del capitalismo sobre 
el socialismo. Así, el hecho de que 
individuos libres y racionales in-
tenten escapar desde los socialis-
mos reales hacia países capitalis-
tas, pero que esto no ocurra a la 
inversa, evidenciaba que las per-
sonas podían identificar clara-
mente el sistema económico que 
les resultaba más conveniente 
para sus vidas. Después de todo, 
las personas no son tontas y sa-
ben lo que es mejor para ellas. 

Si aplicamos este principio al ac-
tual debate sobre las AFP, podría-
mos imaginar y aplicar un peque-
ño test. Si hubiese libertad para 
elegir, quienes pertenecen a las 
Fuerzas Armadas ¿preferirían con-
tinuar en su actual sistema y mon-
tos de pensiones (que es básica-
mente estatal y de reparto), o bien 
preferirían emigrar al sistema pri-
vado de AFP? Si usted pudiese ele-
gir entre una pensión como la que 
reciben las FFAA para su vida o re-

cibir la pensión que le ofrecen las 
AFP’ ¿Qué sistema preferiría? Las 
personas no son tontas y votan 
con los pies. Entonces, cuando al-
guien sostenga que el sistema de 
AFP es mejor por ser privado y que 
otro sistema sería nefasto por ser 
estatal, pregúntese por qué las 
FFAA se opondrían tajantemente 
a ingresar al sistema de capitaliza-
ción individual que tenemos la 
gran mayoría de los chilenos. 

 
Pablo Fuentealba Carrasco 
 
Covid-19: Receso Escolar 

 
Señora Directora: 

El sistema de clases online de la 
educación, que se ha implementa-
do en la mayoría de los colegios, 
pero que también se ha visto aso-
ciado a la ejecución de numerosas 
guías de trabajo en casa para otros, 
necesita permitirle a los docentes 
y las familias un descanso. Ello no 
sólo por el hecho del gran desgaste 
y la inversión de tiempo extra que 
esto ha conllevado, sino que por 
esencia el aprendizaje y los proce-
sos de enseñanza requieren de pe-
ríodos de asentamiento e integra-
ción, que en esta realidad de pan-
demia se ha hecho muy difícil de 

conseguir. 
Los menores, en general, extra-

ñan la situación de “sala” y convi-
vencia que ahí se lleva a cabo, pero 
se muestran agobiados de ejecucio-
nes autónomas y clases. Por otra 
parte, los docentes con un trabajo 
exigente y con nuevos desafíos, 
también muestran su cansancio. 

Por el bien del desarrollo de los 
aprendizajes y la salud mental de ni-
ños, apoderados y profesores, el des-
canso se hace necesario, pero ade-
más el proceso de cierre de año de-
biera ser una preocupación concreta. 

Analizando la prioridad de obje-
tivos de logro y el período escolar 
para ello, se debieran tomar todas 
las medidas no para un “retorno se-
guro” (que se puede o no dar), sino 
más bien para un “cierre adecuado”. 

Si lo que deseamos es un insight 
de aprendizaje adecuado y un for-
talecimiento de la confianza en la 
educación, hay que crear un esce-
nario de tranquilidad y que no se 
ha tenido hasta ahora por intentar 
abarcar más de lo que se puede. 

Vacaciones y Cierre del proceso 
2020 son una prioridad y necesi-
dad concreta ad portas de empe-
zar un segundo semestre. 

 
Claudia Figueroa L

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

amenaza frente al debate. Se anunciaron medidas pu-
nitivas para quienes no sigan las directrices determina-
das por las tiendas políticas. “Traición”, “máxima sancio-
nes” y “falta a los deberes” son los epítetos utilizados en 
el calor de los debates. Se anunció también que, de ser 
aprobado el proyecto de retiro del 10% de las AFP, se so-
licitará el veto al Presidente de la República.  

Puede y debe haber diferencias de opinión. Pero las ame-
nazas no le hacen bien a la sana convivencia, al avance las 
políticas públicas y a la democracia. La coerción retórica 
tampoco. Menos cuando los legisladores buscan alinearse 
con quienes representan: según la encuesta Cadem, el 86% 
de las personas consultadas está de acuerdo con hacer uso 
del derecho a retirar el 10% de sus fondos. Las amenazas 
anónimas a través de medios masivos ganan amparo cuan-
do autoridades políticas buscan defender sus puntos de vis-
ta con base en la descalificación y el amedrentamiento. Los 
que están en la cancha deben entregar buenos ejemplos a 
los asisten desde el otro lado de la gradería.

Puede y debe haber diferencias de 

opinión. Pero las amenazas no le 

hacen bien a la sana convivencia, 

al avance las políticas públicas y 

a la democracia. La coerción 

retórica tampoco. 

¡



Política
4 Diario Concepción Jueves 23 de julio de 2020

presentó denuncia por 
amenazas de muerte, según 
dijo, generadas por su apoyo 
al retiro del 10%.

El senador 
Navarro

hizo un llamado a reforzar 
las propuestas del Gobierno, 
sobre todo, aquellas que 
apuntan a la clase media.

El ministro  
de Hacienda

“Porque necesitamos superar esta pandemia y ya está comprobado que estando en casa redu-
cimos el riesgo de contagio. El autocuidado es fundamental y eso siempre parte por casa”.

Óscar Aliaga, director de Sence Bío Bío.

#MeQuedoEnCasa

Retiro del 10% logró el apoyo 
necesario en el Senado

TRAS UNA EXTENSA DISCUSIÓN EN LA SALA DE LA CÁMARA ALTA

Para muchos, el día de ayer sería 
una jornada histórica para el país. 
La posibilidad de comenzar a cam-
biar uno de los principales legados 
de la Constitución 1980, como lo es 
la instauración de las AFP para el 
control de los fondos de pensiones, 
hacía presagiar que en el Senado la 
discusión sería extensa. 

Y así fue. Tras horas de retórica y 
largos argumentos de parte de los 
parlamentarios, se confirmaron los 
votos necesarios para dar inicio a la 
promulgación del proyecto de ley, 
instancia en la que, al menos cinco 
senadores de Chile Vamos, ratifica-
ron su apoyo a la moción. 

Pero el debate comenzó tempra-
no. Una de las primeras medidas 
de la jornada, fue la aprobación del 
quórum de 3/5, que implicaría el 
visto bueno del proyecto con 26 vo-
tos a favor y no con 29, como plan-
teaba el oficialismo. En dicha elec-
ción, la moción fue aprobada con 29 
votos a favor, contra 14 que se incli-
naron por la deliberación de los 2/3. 

Posteriormente, se dio inicio a la 
votación donde los parlamentarios 
tuvieron la posibilidad de emitir su 
sufragio en relación al proyecto, 
donde la gran mayoría, hizo un lla-
mado a empatizar con la situación 
económica de gran parte del país y 
solicitó que el Gobierno redoble los 
esfuerzos para presentar medidas 
más concretas y que abarquen a 
toda la ciudadanía. 

“Estamos frente a un fracaso del 
Presidente de la República y su Go-
bierno. Hoy, queda en evidencia la 
derrota del sistema de pensiones 
que se mantiene vigente. Llegó el 
momento de escuchar y cambiarlo. 
Debemos iniciar un proceso de re-
forma previsional”, comentó el se-
nador Felipe Harboe (PPD). 

El parlamentario agregó que, 
como Estado, se llegó a un punto 
donde la ciudadanía se cansó de 
la letra chica y que espera más 
respaldo de quien debe velar por 

Al cierre de esta edición, votos de Chile Vamos asomaban como clave para el 
quórum necesario para dar luz verde al comentado proyecto. 

tante, pero es un daño colateral de 
antes del inicio de la pandemia. Sa-
bemos que hay angustia e incerti-
dumbre en la población, pero acá se 
están mezclando temas que no tie-
nen ninguna relación. No hemos 
escuchado a ningún especialista él 
decir que esta política pública es 
positiva”, indicó la senadora. 

Al cierre de esta edición, la vota-
ción estaba casi finiquitada con la 
aprobación del retiro excepcional 
de fondos.

FOTO: AGENCIA UNO

el resguardo y la estabilidad de la 
economía. 

Desde los senadores partidarios 
del Gobierno, la opinión sobre la 
aprobación del proyecto fue muy 
distinta, puesto que, se enfatizó en 
defender el modelo previsional y en 
seguir alentando a que es el Esta-
do quien debe mejorar las propues-
tas ya presentadas. 

“Este es un mal proyecto que 
tendrá efectos negativos para los 
pensionados y para las pensiones. 
Para quienes retiren y quienes no 
retiren. Hoy, se critica a las AFP, 
pero acá también tienen responsa-

bilidad todos los que gobernaron 
durante 24 años”, expuso el sena-
dor Víctor Pérez Varela (UDI). 

El parlamentario volvió a hacer 
énfasis en que la oposición busca 
desestabilizar al Gobierno del Pre-
sidente Sebastián Piñera y que es un 
proyecto que se ha trabajado en 
base al populismo. 

La senadora Jacqueline van 
Rysselberghe señaló que la crisis 
económica se arrastra de antes de 
la pandemia, haciendo referencia al 
18 de octubre de 2019, jornada en 
que se inició el estallido social. 

“Esta crisis económica es impor-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Oficialismo  
enviaría a  
senadores al TS

De acuerdo a lo comentado por 
la senadora, Jacqueline van Ryssel-
berghe (UDI), los senadores del par-
tido que apoyarían el retiro del 
10% de los fondos de pensiones, 
serían llevados al Tribunal Supre-
mo. “Misma causa, mismo cami-
no”, argumentó la senadora.

EL OFICIALISMO 
mostró su evidente 
descontento con los 
resultados de la votación. 
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están disponibles en la 
Región, 38 del tipo UTI y 91 
ventiladores mecánicos 
invasivos.

camas UCI
58

“#MeQuedoEnCasa porque quiero proteger a mi familia. Te invito a que hagas lo mismo. El con-
finamiento es una de las pocas formas que tenemos para detener el avance de la pandemia gene-

rada por el coronavirus”.

Cristian Pereira, docente Depto. de Química y Medio Ambiente USM 

#MeQuedoEnCasa

A PESAR QUE LA BAJA DE CASOS NO HA SIDO TAN NOTORIA COMO EN ALTO BÍO BÍO

Los cordones sanitarios de Lota 
y Coronel, que comenzaron a fun-
cionar el 3 de julio, finalizarán el 
viernes a las 22 horas, informó el mi-
nistro de Salud, Enrique Paris.  

La seremi de Gobierno, Frances-
ca Parodi, agradeció el comporta-
miento ciudadano, pues permite 
“levantar estas medidas restricti-
vas que sabemos generan mucha 
incomodidad y complicaciones en 
la cotidianidad de las familias”, y el 
apoyo de personal de la Seremi de 
Salud y de Fuerzas Armadas que 
permitió un efectivo control de 
quienes cruzaban dichos cordones.  

El fin de la medida llamó la aten-
ción, pues al momento de imple-
mentarse en Coronel había 18 casos 
nuevos, misma cifra que presentó el 
martes y en el informe actual nue-
ve. En tanto, en Lota al inicio de la 
medida había nueve casos nuevos 
y hoy uno. 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, dijo que las cifras tienen direc-
ta relación con la densidad pobla-
cional y que los casos “tomados por 
la semana epidemiológica si han 
tenido una disminución en Coronel 
y Lota. No ha sido en la misma pro-
porción que el cordón sanitario en 
Alto Bío Bío por su densidad pobla-
cional y movilidad”.  

Los casos activos tampoco de-
mostraron grandes cambios, en el 
caso de Lota pasaron de 84 al inicio 
de la medida y 30 actualmente, 
mientras que en Coronel sólo fue de 
169 a 132 respectivamente.  

El seremi de Salud afirmó que, 
si bien en Lota se reflejó la baja 
con más fuerza, lograr esa dismi-
nución sin la necesidad de tener 

El viernes culminan cordones 
sanitarios de Lota y Coronel 

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

Talcahuano registró 32 casos nuevos y 
su alcalde pidió al ministro Paris 
analizar cordón o cuarentena. Se 
determinó por plan Paso a Paso, que 
adultos mayores de 75 años podrán salir 
desde el sábado una hora al día.

una cuarentena muestra que el 
trabajo realizado de detección, 
trazabilidad y aislamiento en re-
sidencias funcionó. 

Comentó que, si bien la baja no es 
tan notoria como en Alto Bío Bío 
que ahora sólo tiene cuatro activos, 
esperan seguir reduciendo los casos 
en ambas comunas. 

Destacó que el viernes comenza-
rán una búsqueda activa de conta-
giados en campamentos de Lota, 
“lo que obviamente aumentará los 
casos, pero que servirá para aislar 
rápidamente a los contagiados” con 
y sin síntomas. 

Asimismo, el viernes esperan 
abrir una nueva residencia sanita-
ria en Coronel y están en búsqueda 
de un lugar para habilitar en Lota. 
“Seguiremos trabajando, indepen-
diente de si hay cordón sanitario”. 

En tanto, el alcalde de Coronel, 
Boris Chamorro, comentó que du-
rante la mañana de ayer fue el pro-
pio ministro de Salud, Enrique Pa-
ris, quien le confirmó el término del 
cordón sanitario y la pronta apertu-
ra de una nueva residencia.  

Agradeció la medida implemen-
tada, a pesar de las molestias que 
pudo generar en la comunidad, 
pues “significó reducir en 25% la 

carga viral en la ciudad”. 
 

Adultos mayores  
Tal como lo indicó el ministro Pa-

ris desde el sábado los adultos ma-
yores de 75 años, que están en cua-
rentena obligatoria, podrán salir 
una hora al día. 

El permiso -que está de acuerdo a 
la fase tres del plan Paso a Paso- será 
entre las 11.00 horas  y las 12.00 horas, 
o bien, de 15.00 horas a 16.00 horas , 
situación que, a juicio de Muñoz, con-
tribuirá a mejorar su salud mental 
que se ha visto afectada producto del 
confinamiento prologando, así como 
también su capacidad muscular. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

La seremi de Gobierno, Francesca Parodi, detalló que en las úl-
timas 24 horas se registraron 116 nuevos casos de Covid-19, con los 
que la Región acumula  9.813 personas afectadas y, dos víctimas fa-
tales, que totalizan 102 muertos en Bío Bío. 

En tanto, el seremi de Salud, Héctor Muñoz, dijo que la zona tie-
ne 1.272 casos activos, Concepción lidera con 174 y Talcahuano tras  
registrar 32 nuevos infectados llegó a 163 casos, situación que a jui-
cio del seremi Héctor Muñoz se debería  a brotes familiares. 

El alcalde de Talcahuano, Henry Campos, solicitó al ministro Pa-
ris la instalación de un cordón sanitario o cuarentena, que sería ana-
lizado y, un informe epidemiológico a la Seremi de Salud para de-
terminar si son brotes familiares o es producto de afuerinos.  

Muñoz agregó que para favorecer el aislamiento de Talcahuano 
mañana se abrirá una residencia en el Hotel Sonesta.

Comuna puerto sumó 32 
casos en últimas 24 horas 
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contacto@diarioconcepcion.cl

ENTRE LOTA y Coronel se 
fiscalizaron la última 

jornada 34.044 vehículos, de 
los cuales 889 no contaban 

con salvoconducto.
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es el incendio más grave, 
puesto que impartía 
educación a más de 150 
niños de la comuna.

La escuela Ana 
Molina de Tirúa

“Así me cuido para atender a mis pacientes. Y al llegar a casa, espero que sea suficiente para 
no enfermar y contagiar a mi familia. Cuídate tú también”. 

Ivonne Henríquez, médico.

#MeQuedoEnCasa

DESTRUYEN HISTÓRICA ESCUELA DE LA COMUNA

Tres ataques incendiarios se 
han registrado en la provincia de 
Arauco, el último afectó a la Es-
cuela Básica Ana Molina de Tra-
naquepe, al norte de Tirúa y el 
más grave, según comentó el in-
tendente, Sergio Giacaman, debi-
do a la gran cantidad de alumnos 
que tenía el establecimiento. 

Lo anterior, motivó no solo a las 
autoridades regionales a iniciar ac-
ciones legales, sino también al alcal-
de de Tirúa, Adolfo Millabur, a rom-
per su silencio y manifestar sus du-
das sobre los siniestros y que estos 
obedezcan, efectivamente, a reivin-
dicaciones mapuche. 

 
Más Estado 

Sobre los hechos de violencia, el 
Intendente Giacaman dijo que “es 
un hecho claramente terrorista y 
que busca infundir miedo, por lo 
que yo les digo a esas personas que: 
‘si ellos quieren que haya menos 
Estado en ese territorio le vamos a 
responder con más Estado’. Esta-
mos con Carabineros haciendo 
monitoreo permanente, con una 
hoja de ruta para resguardar la se-
guridad en los establecimientos, 
con la quema de este último cole-
gio, durante la madrugada del 
miércoles, el daño es sumamente 
mayor, son más de 150 personas 
que se ven afectadas, debemos me-
jorar la estrategia”. 

En cuanto a los otros dos estable-
cimientos, el seremi de Educación, 
Fernando Peña, detalló que se tra-
ta de las escuelas G-434 de Cerro 
Negro y Pedro Etchepare de Cañe-
te, ambas de pocos alumnos. En 
cuanto a cómo trabajarán los estu-
diantes, añadió que “seguirán des-
de sus casas, sin embargo, preocu-
pa el cómo se van a reconstruir las 
escuelas, ya que una empresa no va 
a querer ir a un sector asolado por 
la violencia, algo que preocupa”. 

Los incendios llevaron a las auto-

Incendio en Tirúa: alcalde duda 
que sea por causa mapuche
Suman tres los establecimientos siniestrados en la zona. Intendente Giacaman y 
seremi de Educación interpusieron una denuncia en la Fiscalía Regional.

ridades a interponer una denuncia 
y así dar con los responsables, pues-
to que “el daño que se genera al ac-
ceso a la educación y a la fuente la-
boral de los docentes queda una 
vez demostrado con la falta de com-
promiso de estos delincuentes para 
con ellos, por lo que deberemos re-

poner esas escuelas a la brevedad”, 
argumentó el intendente Giacaman 

El seremi Peña, agregó que “estas 
acciones (incendios), las repudia-
mos y condenamos. Solicitamos al 
Ministerio Público que nos ayude en 
la persecución y en la condena de 
los responsables, porque no quere-

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

mos que la Educación pague las 
consecuencias de un conflicto que 
se extiende por años y que lamen-
tablemente hoy día tiene como víc-
timas a niños y adolescentes que 
han perdido sus escuelas por estos 
incendios intencionales”. 

 
Golpe a la educación 

En tanto, la profesora encarga-
da de la escuela Pedro Etchepare 
de Cañete, Patricia Carreño, cali-
ficó el incendio que afectó al es-
tablecimiento como un golpe a 
la educación.  

“Es un fuerte malestar para los co-
legas, los apoderados y los alum-
nos, porque las escuelas no se tocan 
para manifestar un ideal, sólo hacen 
que se pierdan las oportunidades de 
los estudiantes rurales de salir ade-
lante”, manifestó la educadora.

La escuela Ana Molina fue una de las prime-
ras escuelas que se formó en la comuna de Ti-
rúa, señaló el alcalde Adolfo Millabur a radio 
ADN, siendo un gran aporte en la educación de 
los más de 150 escolares que ahí estudian. 

“Pongo en duda que fueran mapuche, quie-
nes provocaron el incendio, porque de serlo 
bajo el lema de ‘defender la causa mapuche’ es 
porque están desorientados. En la comuna 
hay grupos que están en la droga u otros que 
nos quieren confundir. Anoche se escucharon 
disparos cerca de la escuela, se vio un avión de 

“Hay una desidia con el territorio por parte del Estado”
pia cuenta. Creo que hay una especie de desi-
dia con el territorio por parte del Estado, quie-
ren generar un desconcierto y confusión para 
someter a un territorio que se revela contra la 
injusticia, la pobreza y la ignorancia, porque al 
atacar la escuela hace que los niños no se edu-
quen”, afirmó Millabur. 

En tanto, el fiscal a cargo Juan Yáñez, instó a 
los testigos a denunciar y así desbaratar estas 
bandas criminales. “Aquí existe gente atemori-
zada que no quiere hablar porque tienen temor 
a las represalias”, manifestó.

la Fach y grupos militares en la zona”, argumen-
tó el jefe comunal. 

El alcalde de Tirúa sostuvo que la comunidad 
es muy unida, incluso se están realizando ba-
rreras sanitarias por turnos para protegerse. 
“Es bien extraño todo lo que ha pasado, porque 
quedan preguntas no resueltas, yo siento que 
este daño a los sueños de los niños no fue por 
parte de los mapuche”, sostuvo. 

A su vez, se mostró con pocas esperanzas 
ante las investigaciones.  

“Nos sentimos a la suerte y por nuestra pro-

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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SINIESTRO se registró 
durante la madrugada 

del miércoles.
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“#MeQuedoEnCasa por mi familia, ya que debo protegerla. Y también por nuestra comunidad, 
para que todos tengamos la chance de superar la pandemia. Al tener la oportunidad de quedarme 

en casa y trabajar desde aquí, ayudo y doy seguridad a quien no puede hacerlo”.

Claudia Godoy Lira, CEO y Fundadora de Biorigen.

#MeQuedoEnCasa

“No están dadas las 
condiciones económicas ni 
de sanitización”, dijo Boris 
Figueroa, del Bío Bío.

Colegio de 
Profesores

Condiciones y confianzas 
dificultarían el retorno a clases

VISIONES ENCONTRADAS ENTRE COLEGIOS, PROFESORES Y GOBIERNO

Las últimas declaraciones del Mi-
nistro de Educación, Raúl Figueroa, 
no fueron bien recibidas. La autoridad 
aseguró en una entrevista que “un 
niño con riesgo de ser abusado en su 
hogar tiene que poder ir a la escuela”; 
frase interpretada por el Colegio de 
Profesores como una evidente pre-
sión para volver a clases a toda costa. 

“Hay una ansiedad y presión para 
regresar a clases, con argumentos 
tan bajos como acusar que en las fa-
milias vulnerables se abusa de ni-
ños y niñas”, afirmó en declaración 
pública el presidente nacional del 
gremio, Mario Aguilar. 

Pero la pregunta clave apunta a la 
factibilidad de retomar las clases 

Mientras el Ejecutivo insiste en regresar a las aulas apenas se pueda, profesores y 
comunidades educativas acusan falta de condiciones económicas y de seguridad.

dual y flexible para retomar el tra-
bajo presencial”. 

Para ello, se autorizó a los sostene-
dores municipales a redestinar los 
Fondos de apoyo a la educación pú-
blica (FAEP) para la mejora de in-
fraestructura, higiene y seguridad. Lo 
mismo, para el uso de la Subvención 
Escolar Preferencial, SEP, lo que ya 
estaría en curso. 

“Las 33 comunas reciben FAEP, las 
33 comunas tienen establecimientos 
con SEP, y están trabajando en ini-
ciativas para compras e intervencio-
nes menores de infraestructura. Ya 
debieran estar anticipando estos pro-
cesos porque la orientación es que la 
gran mayoría de estas medidas debe-
rían aplicarse para el 2021”, aseguró. 

Solo restan algunas directrices. 
“Prontamente se enviarán orienta-
ciones más detalladas para imple-
mentar operacionalmente cada una 
de las medidas de protección y de 
seguridad en los recintos”, cerró la 
autoridad.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

económicas ni de sanitización para 
hacer un reingreso a clases”.  

Pero además “no están dadas las 
confianzas con el Ejecutivo, partien-
do por la cantidad de fallecidos por 
Covid-19. Y los apoderados tampo-
co van a arriesgar a sus hijos e hijas. 
Frente a eso, ¿quién se va a hacer res-
ponsable si hay contagios o muer-
tes? Recaerá sobre los profesores. Y 
ni siquiera hay protocolos hechos 
para el retorno”. 

Andrés Carter, presidente de la Red 
de Colegios Particulares Subvencio-
nados del Bío Bío (RedCol), aseguró 
que el retorno se debe mirar con ca-
beza fría. “Hay que ir paso a paso mi-
rando las condiciones, pues se puede 
arriesgar un rebrote. No queremos 
encontrarnos con problemas en las 

comunidades. Por ejemplo, qué pasa 
con los profesores que tienen mayor 
edad o enfermedades de base, cómo 
van a llegar al colegio. Hay que pen-
sar en esos casos y hoy no están dadas 
las condiciones”, reiteró. 

A pesar de ser el organismo encar-
gado de la educación municipal, el 
Servicio Local de Educación Públi-
ca, Slep Andalién Sur, dejó en manos 
de la Seremi de Educación la vocería 
oficial sobre el retorno a clases. 

Así, el representante de la carte-
ra en Bío Bío, Fernando Peña, ase-
guró que el retorno es prácticamen-
te un hecho, pues aunque las con-
diciones sanitarias obliguen el 
aprendizaje remoto “eso no signifi-
ca que no podamos anticiparnos y 
planificar un retorno seguro, gra-

Rayén Faúndez Merino 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Hay una ansiedad y presión 
para regresar a clases, con 
argumentos tan bajos como 
acusar que en las familias 
vulnerables se abusa de niños y 
niñas”.

Mario Aguilar, presidente del Colegio de 
Profesores.

“Pronto se enviarán 
orientaciones para implementar 
operacionalmente cada una de 
las medidas de protección y de 
seguridad en los recintos”.

Fernando Peña, seremi de Educación.

presenciales en 2020. Y contrarios a 
la intención del gobierno, represen-
tantes de los profesores y comuni-
dades educativas aseguraron que 
resulta inviable. Y no sólo por mo-
tivos sanitarios. 

Boris Figueroa, presidente local 
del Colegio de Profesores, aseguró 
que “no están dadas las condiciones 
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“Me quedo en casa porque es la única forma de cuidarme y de proteger a los que quiero. Por 
eso si vas a salir, te invito a tomar todas las medidas. Esto si vas a realizar un  trámite importante 

o a efectuar de compras, que se entiende son necesarias. Hazlo por ti, por tu familia, por todos”.

Angélica Valenzuela, asistente social.

#MeQuedoEnCasa

MIS VENTAS SE HAN MANTENIDO

HAN DISMINUIDO MENOS DE UN 20%

HAN DISMINUIDO ENTRE UN 21% Y UN 40%

HAN DISMINUIDO ENTRE UN 41% Y UN 60%

HAN DISMINUIDO EN MAS DE UN 60%

HAN DISMINUIDO EN UN 100% (CERRÓ)

HAN AUMENTADO

NO RESPONDE

CERRÓ DEFINITIVAMENTE

CERRÓ, PERO
ABRIRÁ PRONTO

CERRÓ, PERO HA PODIDO
SEGUIR PRODUCIENDO

NO HA CERRARO,
PERO CERRARÁ PRONTO

NO HA CERRADO

NO RESPONDE

HA DISMINUIDO
SUS VENTAS

86,2%
PESIMISTAS

OPTIMISTAS

47,2%

25%

CERRÓ

NO HA
CERRADO

44,7%

54,9%

7,3%

3,6%

10,5%

15,7%

40,3%

16,1%

5,2%

1,2%

SEGÚN SU APRECIACIÓN, EN RELACIÓN A UN PERÍODO DE OPERACIÓN NORMAL, EN 
TÉRMINOS APROXIMADOS, ¿QUÉ PORCENTAJE DE SUS VENTAS SE HAN VISTO AFECTADAS?

DEBIDO A LA CRISIS SANITARIA,
¿SU NEGOCIO...?

¿CUÁLES DE LAS SIGUENTES ACCIONES 
HA ADOPTADO EN RELACIÓN A SU PERSONAL?

EN LA ESCALA DE 1 A 7, DONDE 1 ES PÉSIMO 
Y 7 EXCELENTE, ¿CÓMO CREE QUE EL GOBIERNO

HA MANEJADO ESTA CRISIS RESPECTO DE LA
PROTECCIÓN DEL EMPLEO Y LAS MICROEMPRESAS?

¿CÓMO ESPERA QUE SEA LA EVOLUCIÓN
DE SU ACTIVIDAD EN EL PRÓXIMO TRIMESTRE?

SE MANTENDRÁ CERRADO

SE REDUCIRÁ EN MÁS DE 70%

SE REDUCIRÁ ENTRE 69% Y 50%

SE REDUCIRÁ ENTRE 49% Y 30%

SE REDUCIRÁ MENOS DE 30%

SE MANTENDRÁ

AUMENTARÁ EN MENOS DE 10%

AUMENTARÁ EN MAS DE 10%

NO RESPONDE

16,1%

14,5%

8,5%

3,2%

4,8%

27,4%

11,3%

13,7%

0,4%

4,4%

17,3%

23,0%

10,9%

44,0%

0,4%

16,6%

23,8%

25,8%

14,6%

16,6%

2,6%

PERCEPCIÓN 
NETA: 

-22,2%

HE MANTENIDO A MIS EMPLEADOS PAGANDO
LAS COTIZACIONES ACOGIÉNDOME

A LA LEY DE PROTECCIÓN DEL EMPLEO
HE MANTENIDO A TODOS

MIS EMPLEADOS PAGANDO
EL 100% DE LOS SUELDOS

HE TENIDO QUE REDUCIR
PARTE DEL PERSONAL

HE TENIDO QUE REBAJAR
LA JORNADA LABORAL

TUVE QUE CERRAR Y EL PERSONAL
ACOGERSE A LA LEY

DE PROTECCIÓN DE EMPLEO

NO RESPONDE

61%

5%

23%

11%

REPRUEBA

APRUEBA

NS/NR

INDIFERENTE

NOTA 1

NOTA 2

NOTA 3

NOTA 4

NOTA 5

 NOTA 6

 NOTA 7

NO SABE

 NO RESPONDE

26,2%

9,3%

13,3%

12,1%

10,5%

3,6%

1,6%

2,8%

20,6%

La Encuesta Microempresas Impac-
to Covid-19 realizada por la Dirección 
de Asistencia Técnica y Capacitación 
de la Facultad de Ciencias Económicas 
de la Universidad de Concepción junto 
con los Centros de Negocios de Serco-
tec,  confirmó de manera contundente 
la dura realidad que enfrentan los pe-
queños comerciantes o emprendedores 
de la Región del Bío Bío. 

La primera conclusión es que el 45% 
ha debido cerrar su negocio debido a la 
pandemia, afectando de mayor forma a 
las empresas con más trabajadores.  

Seguidamente, el 86% aseguró que 
sus ventas han disminuido, explicado 
fundamentalmente por una menor de-
manda. Y solo el 5,2% declara que sus 
ventas han aumentado. 

Respecto de las expectativas sobre 
le próximo trimestre, en general, “es-
tas son pesimistas”, explicó el direc-
tor de la Dirección de Asistencia Téc-
nica y Capacitación de la Facea UdeC, 

millones a nivel nacional. 
 “Y que van bajando de acuerdo a los 

tiempos administrativos que requie-
ren (...) con Corfo y Sercotec hemos 
apoyado a 388 pymes y otras 188 res-
pectivamente. Se vienen otras 428 em-
presas relacionadas con el turismo 
con recursos frescos. Se vienen otros 
$1.340 millones focalizados en otro 
Sercotec y se vienen $2.250 millones 
más hacia Corfo ( por aprobar). A esto 
se deben sumar los créditos Fogape 
que han ido de menos a más con sobre 
8 mil operaciones”, subrayó Gutiérrez.

Y frente a cómo el gobierno ha ma-
nejado la crisis, solo el 5% aprueba la 
gestión, que en términos de nota pro-
medio, reprueba con un 2.9. 

 
Reacciones 

Desde Sercotec Bío Bío, el director 
(s), Pedro Alarcón, aclaró que del 44% 
que dice haber cerrado “solo un 4% lo 
ha hecho de forma definitiva, lo que 
refleja que un gran porcentaje de los 
emprendedores mantiene el sueño 
de emprender pese a la contingencia 
regional”. 

Mientras que el seremi de Econo-
mía Bío Bío, Mauricio Gutiérrez,  opi-
nó que los detalles de la encuesta re-
flejan claramente los daños del coro-
navirus a la actividad. 

“Hay datos con los que estoy de 
acuerdo y otros con los que no, sobre 
todo con las medidas que hemos he-
cho para apoyar”, indicó la autori-
dad regional. 

 Recordó que  se aprobó un paquete 
de US $17 mil millones y otro US$ 12 mil 

tuvo que reducir. 
Otro restante, el 14, 6% redujo la 

jornada laboral y un 16, 6% tuvo que 
cerrar acogiéndose a la Ley de Pro-
tección al Empleo. 

Sobre  las medidas impulsadas 
para paliar la crisis sanitaria, “en pro-
medio el 51% de estas no son aplica-
bles y solo el 12,5% se están usando. 
La más utilizada por  los microem-
presarios es la postergación del IVA 
con un  22%”, precisó el académico. 

“La mayoría piensa que las ventas 
van a seguir disminuyendo y sola-
mente una proporción muy baja es-
tima que las ventas van a aumen-
tar”, detalló Fuentes. 

SEGÚN ENCUESTA FACEA UDEC JUNTO CON LOS CENTROS DE NEGOCIOS DE SERCOTEC

Bío Bío: 44,7% de las microempresas cerró 
y ponen nota 2,9 a la gestión del gobierno

Los resultados confirman la dura realidad 
de los emprendedores de la Región ante 
una crisis económica provocada por la 
pandemia del coronavirus.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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248
Es la cantidad de microempresas que 
participaron de la encuesta a través del 
sistema CAW ( error de muestro de 5,6%)

José Fuentes Valdés.  
Esto porque la percepción neta 

de los microempresarios es de pesi-
mismo (-22%, ver recuadro). Esto 
quiere decir que el 47,2% respondió 
que su postura es pesimista y sola-
mente un 25% es optimista. 

Igualmente, solo el 39% ha podido 
realizar teletrabajo, siendo las uniper-
sonales las que llevan la delantera con 
un 47%, puntualizó Fuentes. 

Por otra parte, el 16,6% aseveró que 
ha logrado mantener a sus empleados 
pagando las cotizaciones.  

Un 23,8% ha mantenido a todos 
sus empleados pagando el 100% de 
los sueldos, versus el 25%, 8% que 
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“Me quedó en casa para tener mi conciencia tranquila, para cuidar a mi familia y compañeros 
de trabajo, por el temor a los efectos del virus y para evitar el colapso de los centros de salud”.

Gabriela Valdivia, jefa de Dpto. de Estudios de Redes en Essbio.

#MeQuedoEnCasa

FELIPE SCHLACK ABORDA ASPECTOS RELEVANTES PARA LA CIUDAD A DÍAS DE DEJAR SU CARGO

A días de dejar su cargo (6 de agos-
to) como presidente de la Cámara 
Chilena de la Construcción, CChC, 
sede Concepción, Felipe Schlack ha-
bla de los edificios en altura, susten-
tabilidad y los efectos de la pandemia 
entre otras materias. 

Cabe recordar que el sector cons-
trucción explica entre un 15% y un 20% 
del PIB regional según datos de la Uni-
dad de Estudios del gremio. 

-En esta línea de cómo la comuni-
dad percibe al gremio, existe preo-
cupación por los edificios en altura. 
¿Cuál es su postura al respecto? 

-  Celebro por una parte que se dis-
cuta porque enriquece, pero deben 
darse en un ámbito constructivo. Ex-
clusivamente respecto de las alturas, 
hemos manifestado que se están ex-
cluyendo variables importantes de 
considerar. Hicimos una encuesta con 
Adimark a principios de octubre del 
año pasado y ahí se relevaron temas 
importantes para la ciudad como la 
seguridad, que apareció en primer lu-
gar de prioridad; la congestión vehicu-
lar; más áreas verdes; aumentar la ca-

CChC: Desempleo del sector  
llegará a un mínimo de 25% 
Insta a discutir constructivamente sobre altitud, a no bajar la 
guardia en prevenir contagios y proyecta un nivel de cesantía 
para el sector de entre un 25% y un 30% este año.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

pacidad de ir caminando al lugar de 
estudio, trabajo o de esparcimiento y 
la altura de los edificios apareció re-
cién en el lugar 13 lo que da cuenta de 
cómo en urbanismo es importante 
poner en perspectiva todas estas co-
sas para que sean incluidas. 

- La relación con la comunidad 
forma parte de la sustentabilidad, 
¿cree que se ha avanzado en estos 
aspectos? 

- Espero que sí, porque fue un foco 
importante. De hecho, de esto nace 

que pudiéramos identificar requeri-
mientos de muy largo plazo que fue la 
base por ejemplo para generar pro-
puestas como la del Metro, que sabía-
mos que era un proyecto difícil y de lar-
go aliento, lo que tiende a desalentar a 
la gente pero lo importante de tener 
una mirada a largo plazo es que mer-
ca un camino, donde hablamos de un 
proyecto clave que le cambiaría el ros-
tro a nuestra ciudad y respecto de la 
movilidad para ir abandonando el auto 
e irlo cambiando por medios más sus-

tentables, eficientes e inclusivos. Tene-
mos que seguir en la senda de acerca-
miento con la comunidad y el entorno. 

-¿Cuáles han sido los desafíos más 
relevantes en torno a la pandemia? 

- Seguimos sosteniendo que toda-
vía queda para rato en el tema de la 
pandemia y que no debemos bajar 
los brazos. El mensaje a nuestros tra-
bajadores es que queremos seguir tra-
bajando, ayúdenos a seguir haciéndo-
lo ya que nuestro lugar de trabajo 
debe ser un espacio seguro. Si se baja 
la guardia y se comienzan a abando-
nar los protocolos, una o dos perso-
nas contagiadas por obra, pueden 
contagiar a otros doscientos y muy rá-
pido donde no costaría nada retroce-
der todo lo avanzado, por lo tanto, hay 
que seguir siendo exhaustivos hasta 
donde se pueda. 

-¿Cuál su proyección para el 
sector? 

- Lamentablemente, no somos muy 
auspiciosos respecto de la forma en 
que va a terminar este año  porque el 
nivel de incertidumbre es grande. Es-
tamos viendo disminuciones en las 
rentas de porcentajes de 20%, 30% y 
40% con un desempleo también cre-
ciente. Hablamos de llegar a un nivel de 
cesantía del sector de entre un 25% y un 
30% que no es menor. En las empresas 
del rubro se observa mucha cautela 
en las partidas de nuevos proyectos.

“Se establece una protección adi-
cional para la madre y el padre, 
manteniéndose su fuente de tra-
bajo e  ingresos (Subsidio) una vez 
terminado el descanso maternal 
tradicional”, explica Francoise Et-
cheberry, abogada, Magister en De-
recho del Trabajo y Previsión social 
y académica de la Universidad de 
Concepción. 

También agrega que “es un bene-
ficio universal, al que pueden  acce-
der todos las trabajadoras y traba-
jadores dependientes y funciona-

Abogados explican postnatal extendido que 
acaba de despachar el congreso para ser ley

abogado y socio director del área de 
Derecho Laboral de Flores y Asocia-
dos, comenta que “me parece un 
avance relevante, que apunta a la 
corresponsabilidad de la crianza, 
tanto de madres como padres, así 
como la protección de la familia, 
entendida como núcleo base de 
toda sociedad”. 

Además señala que “se trata de 
una normativa discutida y aproba-
da en una situación muy excepcio-
nal que atraviesa actualmente el 
país, lo que hace más relevante re-

rios públicos y también 
independientes”. 

Adicionalmente, la abogada ad-
vierte que  “se establece también la 
extensión del fuero, por lo que se 
asegura  el  empleo. Que sea de car-
go de la Isapre o Fonasa y que se le 
considere una licencia médica,  
puede generar un problema de re-
chazos por parte del sistema de sa-
lud respectivo que esperamos no 
ocurra, pues se impedirá cumplir 
con el fin que busca el beneficio”. 

Por su parte, Héctor Figueroa, 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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saltar su contenido”. 
A la normativa se le conoce tam-

bién como Ley de extensión del 

postnatal vía licencia preventiva, 
donde se espera que Isapres o Fo-
nasa no pongan trabas.

Verifican medidas 
para la entrega 
segura de “gas en 
balones” 

Hace algunas semanas la SEC 
ofició a las empresas, siguiendo 
los lineamientos de la autoridad 
sanitaria, para que adopten me-
didas tanto en recintos de alma-
cenamiento como en las ventas 
a domicilio. 

Es por lo anterior que el Sere-
mi de Energía, Mauricio Henrí-
quez junto al Gobernador, Ro-
bert Contreras y el Director de la 
SEC, Manuel Cartagena verifica-
ron las medidas de seguridad en 
la distribución y venta de cilin-
dros de gas licuado, conocidos 
masivamente como “balones de 
gas”, esto con el objetivo de evi-
tar la propagación de la Covid-
19, a través de dichos envases. 

Entre las medidas solicitadas, 
están el distanciamiento de al 
menos 1 metro entre los traba-
jadores, controles de temperatu-
ra al ingreso de los funcionarios, 
limpieza periódica de los secto-
res de trabajo y uso de elemen-
tos de protección personal.

FOTO: SEREMI DE ENERGÍA
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Hacienda envía proyecto 
para aumentar competencia 
en los medios de pago

SE CRITICA QUE SE INCENTIVE AÚN MÁS EL ENDEUDAMIENTO

En lo que viene a ser un 
nuevo esfuerzo por abrir el 
mercado de los medios de 
pago, el ministro de Hacien-
da, Ignacio Briones, anun-
ció que enviarán un proyec-
to de ley, con el fin de impul-
sar una mayor competencia, 
mediante la regularización 
de las tasas de intercambio 
del sistema de medios de 
pago con tarjetas. 

Esto se traduciría en que el 
Banco Central pueda fijar las 
tasas de intercambio máximas 
que podrían existir en el país. 

Cabe explicar que las ta-
sas de intercambio son las 
comisiones fijadas por las 
marcas de tarjetas, que de-
ben pagar los adquirentes, 
que son los procesadores de 
pagos como Transbank, Mul-
ticaja, y otras empresas, a los 
bancos que emiten tarjetas. 

El economista de la Uni-
versidad de Concepción, 
Claudio Parés, explicó que el 
proyecto entiende que, para 
la utilización de tarjetas de 
crédito, el banco que las emi-
te usa una plataforma que 
cobra una tarifa. Dado que 
los bancos pagan por entrar 
a la plataforma, que existen 
pocas disponibles, y que una 
plataforma es mejor en la me-
dida que tiene más usuarios, 
este no es un mercado com-
petitivo. “Entonces, el precio 
que cobran sin regulación es 
más alto de lo óptimo. Por 
eso, una regulación que man-
tenga a raya los precios es 
una buena idea”. 

 
Ad hoc con pandemia 

Para la directora de Post-
grados de la USS, Karin Bra-
vo, con esta medida, se reco-
noce el cambio de tendencia 
en cuanto a la forma de pago 
que tienen los consumidores 
que ha venido evolucionando 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La iniciativa contempla que las tasas de 
intercambio máximas se establecerán mediante 
un estudio económico independiente. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

tosenDeudas.cl, Benjamín 
Jordán,  recordó que se ha 
discutido profundamente en 
el último tiempo la solución 
al endeudamiento.  

“Esto es preocupante, ya 
que esta medida al incentivar 
el uso de tarjetas sigue en la 
misma línea de incentivos al 
endeudamiento, de modo 
que, se muestra un constan-
te incentivo gubernamental 
de entender que la única so-
lución posible es endeudarse, 
lo que parece altamente 
cuestionable desde un punto 
de vista técnico. El gobierno 
debe propender a que la baja 
en las comisiones implique 
un beneficio para los consu-
midores”.

hace varios años, apoyado 
por el mayor acceso a las tar-
jetas plásticas.  

“Esta realidad se ha poten-
ciado los últimos meses, ya 
que, producto de la Covid-
19, se ha pedido fomentar el 
pago mediante estos siste-
mas para evitar el uso del di-
nero por ser un foco de con-
tagio y, por el mismo confina-

miento, han aumentado las 
ventas online, que en abril úl-
timo se triplicaron si se com-
paran con el mismo mes de 
2019, según cifras de la Cá-
mara de Comercio de San-
tiago y Transbank. 
 
Advertencia 

No obstante, el abogado y 
coordinador de la Red Exper-
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“Creo que el confinamiento y el distanciamiento social son el mejor aporte desde la ciudadanía para com-
batir la Covid-19. Por eso, yo me quedo en casa, para así esperar que todo esto pase pronto”

Catalina Vilches, secretaria.

#MeQuedoEnCasa

1
Desafío según Ricardo Ibáñez de Defenadeudores.cl:  “las comisiones 
de Transbank son muy menores. Si queremos privilegiar al consumi-
dor debiéramos procurar que se regule el interés que se cobra por el 
uso del dinero plástico, así como del interés moratorio.

Economía&Negocios

Desde comienzos de 
mayo, la banca viene im-
pulsando activamente el 
programa ‘Líneas Covid 
con garantía Fogape’, que 
busca proveer liquidez a las 
micro, pequeñas y media-
nas empresas (MiPYMEs) 
que enfrentan reducciones 
transitorias de ingresos 
producto de la emergencia 
sanitaria. Al 17 de julio, los 
créditos Covid-Fogape 
aprobados suman 230 mil 
por un monto de 11.284 mi-
llones de dólares. 
 
Foco en MiPymes 

Los préstamos aproba-
dos representan un 81% 
del total de solicitudes ele-
gibles recibidas por la in-
dustria, es decir, aquellas 
que cumplen con los re-
quisitos establecidos en el 
reglamento elaborado por 
la autoridad para este pro-
grama. 

Del total de préstamos 
aprobados, el 97% tiene 
como destinatario a las 
micro, pequeñas y media-
nas empresas (MiPYMEs). 

 El gerente general de la 
Asociación de Bancos e 
Instituciones Financieras 
(Abif ), Luis Opazo, afirmó 

Bancos aprueban 81% 
de créditos Fogape

que el alto porcentaje de 
créditos aprobados por los 
bancos respecto al total de 
solicitudes recibidas que 
cumplen con la normativa 
vigente “es una demostra-
ción, con hechos concretos 
y medibles, del activo rol 
de los bancos para ir en 
ayuda de sus clientes y 
apoyar la reactivación eco-
nómica”. 

Del universo de solicitu-
des aprobadas por los ban-
cos, ya se han cursado 172 
mil por un monto equiva-
lente a 9.041 millones de 
dólares.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL SECTOR MIPYMES ha sido el foco 
de los créditos Covid-Fogape según la 
Asociación de Bancos e Instituciones 
Financieras.

7,8
veces el número de présta-
mos que benefician a las 
MiPYMEs respecto a un mes 
normal. 

7%
es la tasa de rechazo por no 
cumplir con las políticas de 
cada institución financiera. 
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“Debemos ver el lado positivo de la situación actual y buscar nuevas formas de mostrar nues-
tro arte, no importa de qué manera o dónde estemos, lo importante es seguir creando y difundien-

do nuestro trabajo. Para volver a los escenarios y disfrutar juntos, yo me quedo en casa”.

Susana Lépez, cantante y directora ejecutiva Premios Ceres

#MeQuedoEnCasa

En junio pasado el festival 
abrió una nueva sección, 
Sesiones Fronterizas, la cual 
su primer ciclo llevó por 
título “Disrupciones” y 
estuvo compuesto por 4 
cintas latinas, que pudieron 
ser vistas vía online.

Sesiones 
Fronterizas

Al estar aliado en esta 
ocasión con las plataformas 
digitales internacionales 
Festival Scope y SHIFT72, 
Frontera Sur podrá ser visto 
en todo el país además de 
gran parte de Latinoamérica.

Mayor cantidad  
de audiencia

Tercera versión de Frontera Sur será 
completamente en formato virtual

DEL 1 AL 16 DE SEPTIEMBRE

Luego de dos suspensiones pre-
vias, la primera en noviembre por el 
estallido social, y la segunda en mar-
zo debido al inicio de la cuarentena 
por la Covid-19, el Festival Interna-
cional de Cine de No Ficción, Fron-
tera Sur, fijó la fecha definitiva de su 
tercera versión para septiembre 
próximo vía online. 

Un traspaso al formato virtual 
que tendrá como soporte princi-
pal, el sitio web del certamen fílmi-
co (www.fronterasurfestival.com), 
en alianza con las plataformas digi-
tales internacionales Festival Scope 
y SHIFT72, recientemente utiliza-
das por festivales de renombre 
como Visions du Réel y CPH:DOX.  

“En esta edición buscamos abrir 
canales alternativos de difusión 

El certamen de no ficción, producido por Tres Tigres Films y Forma Colectiva, se desarrollará vía online 
en conjunto con las plataformas digitales internacionales Festival Scope y SHIFT72.
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para el cine de no ficción que permi-
tan reencontrarnos con el público 
del festival y al mismo tiempo llegar 
a nuevos territorios, con el fin de 
restituir de alguna manera aquella 
experiencia común que tiene lugar 
en la sala de proyección. Pero aho-
ra, desde un espacio virtual, consi-
derando que hoy toda actividad pre-
sencial está absolutamente parali-
zada debido a la pandemia”, 
explicaron desde el equipo de pro-
ducción de Frontera Sur. 

En lo puntual, el festival se desa-
rrollará del 1 al 16 de septiembre, y 
tal como en sus ediciones anterio-
res contará con tres secciones ofi-
ciales: Internacional, Latinoameri-
cana y Nacional. Además, de forma 
paralela, contempla diversas sec-
ciones como los focos a directo-
res/as de reconocida trayectoria y 

un foco a un país invitado. Además, 
el evento incluirá una serie de acti-
vidades de formación y espacios de 
reflexión, como charlas, seminarios 
y conversatorios, que se desarrolla-
rán también de forma virtual a tra-
vés de Facebook Live y contarán 
con la participación de relevantes 
invitados e invitadas, tanto naciona-
les como internacionales. 

“Frontera Sur contará con una 
cuidada selección de películas per-
tenecientes al género de la no fic-
ción, considerando tanto obras do-
cumentales como aquellas que se 
instalan en un territorio menos de-
finido, entre la ficción y el docu-
mental, entre lo narrativo y lo expe-
rimental, películas que renuevan 
las posibilidades expresivas del 
cine, tensionan los discursos hege-
mónicos, generan resistencia a la 

comodidad y promueven el pensa-
miento crítico”, completaron des-
de la organización. 

Frontera Sur es organizado y pro-
ducido por 3 Tigres Films y Forma 
Colectiva, y cuenta con el apoyo fi-
nanciero del Fondo de Fomento Au-
diovisual del Ministerio de las Artes, 
las Culturas y el Patrimonio, convo-
catoria 2019. Versión online que lle-
gará a gran parte de Latinoamérica 
con acceso liberado y gratuito. 

Dentro de los próximos días se 
darán más detalles de lo que con-
tendrá la programación, película 
inaugural, de cierre, invitados, no-
vedades y más, a través de las re-
des sociales y portal web de Fron-
tera Sur.

“MI CUERPO ES POLÍTICO” 
fue parte del ciclo puesto en 

línea durante junio por el 
certamen, una nueva  sección 

que bautizaron como Sesiones 
Fronterizas y que estuvo 
dedicada al visionado de 
cintas latinoamericanas.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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“Lamentablemente hay gente que no entra en razón y no hay como hacerla entender. Es muy 
importante quedarse en casa para quienes puedan. Lamentablemente hay otros que no tendrán 

para comer si no laburan, por lo cual es una situación muy compleja”.

Omar Merlo, defensa de Sporting Cristal y ex Huachipato 

#MeQuedoEnCasa

TORNEO ESPERA COMENZAR EL 29 DE AGOSTO

De a poco sale humo blanco en 
la categoría más abandonada por 
la Anfp. Los directivos de los clu-
bes de Segunda División tuvieron 
una nueva reunión con la gerencia 
de ligas profesionales de Anfp, que 
con Rodrigo Robles como líder, re-
unió también a representantes de 
áreas tales como marketing, segu-
ridad, entre otras.  

La semana pasada tuvieron el pri-
mer acercamiento oficial, en el que 
se aclaró que la categoría se jugará 
este año, descartando cualquier 
idea o rumor de suspensión. Lo de 
ayer al mediodía fue un paso más 
para los clubes, que buscan unificar 
criterios y seguir avanzando, “La 
idea era que de aquí al 24 de julio los 
clubes tengamos todos los permisos 
y contratos ingresados en Anfp, lo 
que no se pudo hacer en un 100% 
antes, ya que la oficina de partes y 
Anfp estaban cerradas”, comentó 
el gerente general de Fernández 
Vial, Felipe Sáez. 

Así, de cumplirse aquello, cada 
club ya estará en condiciones de 
poder volver a entrenar, con un kit 

Segunda División 
recibió kits y define 
fechas de arranque
Nueva reunión entre Anfp y clubes de la categoría, aceleró 
gestiones para iniciar la temporada. Fernández Vial espera 
pasar a fase 3, mientras lilas ya se tomaron exámenes PCR.

FOTO: LUKAS JARA M.

que Anfp ya envió a los clubes de la 
categoría y que para aurinegros y 
Deportes Concepción ya llegó. Así, 
los lilas pudieron realizarse ayer el 
examen PCR (ver foto) y a la espera 
de recibir los resultados, volverán a 
la cancha de Nonguén. Fernández 
Vial no tiene inconvenientes y sigue 

a paso firme con sus prácticas, pero 
esa realidad es muy lejana a la del 
resto de equipos. 

Sáez añadió que “desde el punto 
de vista económico, todos los clubes 
estamos complicados, pero no hay 
ninguno que se haya restado. Quie-
nes están con dificultades, son los 

equipos que están en comunas con 
cuarentena, principalmente por la 
movilidad, ya que varios jugadores 
están en otras ciudades” 

 
Plazos 

El hincha no aguanta mucho más 
sin fútbol y quiere saber cuándo su 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

equipo volverá a la cancha. “La idea 
es que cada club, por lo menos, ten-
ga cuatro semanas de prácticas. Sí 
o sí los entrenamientos deberían 
partir el próximo lunes, por lo cual 
el 29 de agosto se estaría jugando. 
Ojalá podamos comenzar en esa 
fecha, aunque puede que todos los 
clubes puedan, pero las condiciones 
sanitarias del país aún no lo permi-
tan. Eso complicaría todo aún más, 
ya que habría que seguir apretando 
el calendario”, agregó el directivo. 

¿Y el sistema de torneo? Clubes 
enviaron una propuesta que Anfp 
aceptó, que implica jugar dos rue-
das, eliminar las liguillas finales y  
con un ascendido. “Buscamos que 
haya un descenso en vez de dos, 
pero no sabemos si esa idea podrá 
perdurar”, cerró Felipe Sáez. Así, 
aurinegros avanzan, están en fase 
2 y a la espera de entrar a fase 3 la 
próxima semana. Fernández Vial 
ya planifica amistosos para el 9 de 
agosto, con Huachipato, UdeC, 
Ñublense, Rangers o Temuco 
como posibles rivales.
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DAÚD GAZALE se 
somete al examen de 
detección del 
coronavirus.  
 
 

FOTO: CSD CONCEPCIÓN
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De Dimayor ganó Fritsch con 
la UdeC: 1995, 1997 y 1998. 
Fue un jugador clave en 
todas esas conquistas. 

Títulos
3

“Estamos viviendo momentos difíciles, y por eso invito a todos a seguir cuidándonos y a ser res-
ponsables. Si te cuidas bien, no sólo te protegerás tú, sino que igualmente estarás protegiendo a 

las personas que amas”.

Celso Castillo, arquero de Ñublense

#MeQuedoEnCasa

ROLAND FRITSCH, SÍMBOLO DE LA UDEC

Pese a la distancia y el paso de los 
años, la figura de Roland Fritsch si-
gue muy presente en el básquetbol 
regional y sobre en la UdeC. Hablar 
de él es hacerlo de la etapa más exi-
tosa del Campanil. De la década de 
los noventa, cuando el Campanil 
ganó tres de sus cuatro coronas de 
Dimayor, y logró una química única 
con la ciudadanía y la comunidad 
universitaria. Desde Augusta, Geor-
gia, donde vive hoy, recordó esas 
temporadas de gloria.  

“Cuando chico hacía hartos de-
portes, pasé por atletismo, básquet, 
voley y fútbol, y se sumaron los bom-
beros a los 14 años. En un momen-
to tuve que optar, y me quedé con el 
básquet y los bomberos. Partí en el 
Deportivo Alemán, pero nunca pen-
sé en ser profesional ni nada. Cuan-
do entré a la UdeC, en ese momento 
le iba mal en Dimayor, y cambió 
todo: dirigentes, asumió Luis Pérez 
como entrenador, y unió gente expe-
rimentada, como Cipriano Núñez, 
con valores jóvenes. Y me convencie-
ron (ríe). Pero al primer partido de 
Dimayor me enganché”, dijo. 

Al respecto, agregó que “miraba en 
las graderías y veía a toda la gente co-
nocida: auxiliares, personal y profe-
sores de la UdeC y personas que tra-
bajaban en la ciudad en general. Lue-
go, luché para que los jugadores 
nacionales estudiaran en la Univer-
sidad, y se hizo. Así también gana-
mos títulos. Eso marcó una gran di-
ferencia: el equipo estaba muy com-
prometido con la camiseta. Fue una 
gran etapa”.  

Fritsch también señaló que fue 
clave el cambio de mentalidad. “Al 
hacer una renovación completa, no 
teníamos eso de estar en los últimos 
lugares. Cuando llegué, de inmedia-
to le dije a los dirigentes: ‘si no juga-
mos la final, no sirvo’. Esa era mi 
postura. El primer año lo logramos, 
la perdimos y me quedé muy pega-
do con ganar. A la temporada si-
guiente lo conseguimos, en 1995. 
¿Mi aporte? No sé (ríe). Siempre fui 
mandón, estructurado en muchas 
cosas, y creo que el compromiso que 
tenía puede ser... Daba el 100% siem-
pre, en todo momento. Pienso que la 
tensión saludable, en cualquier cosa, 
es buena, y siento que yo generaba 
eso en el equipo”.  

 
Rivalidad y pertenencia 

En los noventa, la UdeC tuvo una 
gran rivalidad con Petrox. De eso, y 
el momento que vivió la Dimayor en 
ese entonces, aseguró que “como no 
había tanto acceso a ver lo de afue-
ra, la gente disfrutaba más de lo suyo. 

Las historias de una leyenda 
del básquetbol regional
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Vive hace años en Estados Unidos, pero se mantiene muy conectado con la zona. 
Recordó los títulos ganados, su paso por el Campanil y habló del futuro de este 
deporte en el país. 

del deporte en Estados Unidos. “Los 
chilenos, por lo general, estamos 
acostumbrados a que nos hagan las 
cosas, o pago por algo y descanso. 
Acá, todo bajo los 18 años es volun-
tario. Yo entreno a cuatro equipos 
acá, donde estoy con mis dos hijos, 
y mi señora es dirigenta de los equi-
pos de natación, pues son buenos 
nadadores, y es mucho trabajo. Te 
prestan los gimnasios, armas un tor-
neo. Los papás deben involucrarse 
más. Yo tuve la suerte de tener un 
gran entrenador como Rodolfo Cá-
ceres, pero no todos tienen esa for-
tuna. Cuando eso no ocurre, la co-
munidad debe organizarse, pero 
poca gente está dispuesta a sacrifi-
car su tiempo”.  

El histórico “7” del Campanil igual 
habló de la posibilidad que un chile-
no llegue a la NBA, y de las promete-
doras nuevas generaciones del bás-
quetbol nacional.  

“Creo que hoy las probabilidades 
son pocas, siendo bien honesto. Si se 
da, sería por un tema más político 
que deportivo, de atraer una audien-
cia hispana. Lo que podría aportar un 
chileno es la forma de jugar, que es 
más de la línea europea que esta-
dounidense. Uno ve a Carvacho, y 
siento que igual está pasos atrás de 
los mejores de acá (...) Me parece es-
pectacular esta nueva camada, y tie-
ne que ver con el desarrollo del país. 
Puedes tener más recursos, dedicar-
le más tiempo al deporte, obviamen-
te se logran mejores resultados, como 
ha pasado con el fútbol, el básquet-
bol, las hermanas Abraham. Para fo-
guearse, tienen que seguir en el ex-
tranjero, jugar en Europa, de todas 
maneras. Llegar a Estados Unidos es 
más complejo, se puede estar a nivel 
universitario y luego pasar a Europa. 
Si alguno jugara en la NBA, a futuro, 
sería el primero en ir a verlo”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En Talcahuano, y una parte de Con-
cepción, su equipo era Petrox, y en el 
resto de la ciudad lo era la UdeC. 
Ellos eran los ganadores, los que la 
llevaban...Y todos asistían al bás-
quetbol, porque era sinónimo de pa-
norama, con muchos hinchas eufó-
ricos. Eso se extraña”. 

En los noventa, el todavía inte-
grante de la Séptima Compañía de 
Bomberos de Concepción tuvo im-
portantes ofertas de U. Católica y 
Osorno. “Soy muy identificado con 
las instituciones, me comprometo y 
me quedo... No sé si es bueno o malo. 
La UdeC siempre fue mi casa, y llega-
ron ofrecimientos muy atractivos, y 
no pude. Así de simple. Fui a Santia-
go, entré al gimnasio y no era mi casa, 
eso fue. La UdeC era mi familia”.  

 
Presente y futuro 

Sobre cómo ha vivido la pandemia 
en Estados Unidos, indicó que “Nue-
va York ha sido muy golpeada, y eso 
se mostró mucho a nivel mundial. Yo 
vivo en Georgia, en Augusta, una ciu-
dad más chica, y la situación está 
bastante controlada. Hay casos, pero 
los hospitales están muy lejos del 
tope de su capacidad. La pelea es 
que la gente se cuide, las libertades 
personales versus lo que imponen las 
autoridades. Estoy yendo a la ofici-
na, he cancelado reuniones, viajes, 
pero no se ha detenido todo como en 
otras partes”.  

También se refirió al desarrollo 
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“Hoy es un momento para tener conciencia no sólo individual, sino colectiva. La mejor manera 
de cuidarse es no salir del hogar, y si debes hacerlo recuerda siempre tu mascarilla y respetar el 

distanciamiento social. Hay que ser responsables para salir juntos adelante”.

Miguel Barahona, presidente Lord Cochrane

#MeQuedoEnCasa

EX BASQUETBOLISTA DEL CAMPANIL FALLECIÓ EN ESTADOS UNIDOS 

La noticia impactó a todos. A eso 
del mediodía de ayer, se conoció el 
fallecimiento de Stanley Robinson, 
basquetbolista que pasó con éxito 
por varios clubes chilenos y que, en 
sus inicios como alero, incluso pudo 
jugar en la NBA.  

Aquello no se pudo concretar, ya 
que Orlando Magic optó por dejar 
fuera del equipo a Stanley cuando el 
debut parecía inminente. Eso fue 
en 2010 y, según su entorno, nunca 
pudo recuperarse de la frustración 
que le significó ser marginado. Las 
causas del fallecimiento aún siguen 
siendo estudiadas, considerando 
que el ex basquetbolista fue hallado 
sin vida en su casa por su madre. De 
forma preliminar, la presencia de 
terceros fue descartada. 
 
Gran recuerdo 

El último equipo de Robinson en 
Chile fue Basket UdeC, donde jugó 
9 partidos, promedio un total de 
13,8 puntos y 7,7 rebotes. Carlos 
Lauler compartió con él y reconoció 
que “estoy impactado. Era joven y 
tenía una familia. No alcanzamos a 
compartir tanto tiempo por sus le-
siones, pero fue un excelente com-
pañero. Uno tiene la imagen de que 
el americano suele ser cabrón, pero 
él era todo lo contrario. Siempre fue 
muy caballero, educado y callado, 
pero cada vez que te decía alguna 
palabra, era positiva. Te alentaba y 
animaba para tener confianza en ti 
mismo. Lo definiría como un tipo de 
compañero ideal”. 

Diego Silva también compartió 
camarín, partidos y viajes con un 
Stanley Robinson que jugó en Los 
Leones, Español de Talca, Valdivia 
y Puerto Montt. “Era un gran ser 
humano y me quedaré con todo ese 
tipo de detalles que él tenía, como 
las ganas de que siempre todos 

El adiós a Stanley 
Robinson: “era el 
compañero ideal”
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Carlos Lauler y Diego Silva compartieron con él en Basket 
UdeC y resaltaron las virtudes de un americano distinto que 
pudo jugar en la NBA, pero miraba a todos por igual. 

hijas, a las cuales tenía en Estados 
Unidos y extrañaba mucho, Stanley 
era separado y aquel factor igual lo 
tenía, frecuentemente, con el ánimo 
muy bajo. “Cuando hablaba lo hacía 
súper despacio, entonces ni se le 
entendía. Había que preguntarle 
dos o tres veces lo que dijo, pero 
siempre todo era en tono positivo, 
hablando de hacer equipo y que eso 
era lo mejor para todos. Nunca lo oí 
ni vi pensando en lo individual. Es 
raro ver así a un extranjero, ya que 
la mayoría siempre vienen a hacer 
sus números y después se van a otro 
lado. Llevaba varios años en Chile y 
su objetivo era ganar la liga, pero ya 
sabemos todo lo que pasó”, dijo. 

Lauler, al respecto, agregó que “es 
increíble todo. Estoy muy golpeado. 
Imagina que tengo mis videos tipo 
highlights y él está en casi todos. Es 
raro, justo hace un rato (ayer) en la 
tele estaban retransmitiendo un 
partido contra Puerto Montt y él 
estaba ahí jugando, pero ya no está. 
A veces la relación de amistad no es 
tanta, pero el compañerismo es 
grande. Con él era difícil mantener 
comunicación, porque se fue y no 
tenía redes sociales ni nada. Fue un 
gran tipo, querible y de disposición 
enorme para todo”. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tenía Stanley Robinson, 
nacido y criado en Alabama, 
Estados Unidos. Ayer fue 
encontrado sin vida en casa.

años
32

Sus excompañeros del 
Campanil destacaron 
virtudes que son difíciles de 
ver en los extranjeros.

“Era humilde, 
sin egos”

9 PARTIDOS en 
Basket UdeC alcanzó 
a jugar el 
estadounidense, 
quien sólo por sus 
lesiones no pudo 
continuar en el club. 

aprendiéramos mucho y fuésemos 
grandes compañeros. Su humildad 
era otro tremendo aspecto, ya que 
los extranjeros suelen tener más 
ego y muestran una personalidad 
distinta, pero Stanley no. Él dejaba 
sus cosas de lado por el resto y eso 
se valora. Sin duda, fue una gran 
persona”, comentó. 

Suele ser normal que cada vez 
que fallece un deportista o alguna 
persona, sólo se señalen aspectos 
positivos por sobre otras cosas. 

Pero, sobre Robinson, no existen 
segundas lecturas. “No hay nada, 
pero nada malo para decir de él, 
sólo cosas buenas. Era reservado y 
callado, pero si las conversaciones 
surgían de uno, eran muy gratas. Se 
nos fue un gran tipo”, cerró Silva. 

 Carlos Lauler fue más allá sobre 
un jugador que tenía en el silencio 
y la timidez sus principales caracte-
rísticas, además de lo bien que juga-
ba al básquetbol. En su estadía en 
Chile, solía hablar mucho sobre sus 



Entretención&Servicios
Diario Concepción Jueves 23 de julio de 2020 15

4/12 0/13
LOS ÁNGELES

1/13
SANTIAGO

0/13
CHILLÁN0/12

RANCAGUA

1/13
TALCA

4/12
ANGOL

1/12
TEMUCO

0/9
P. MONTT

4/11
VIERNES

6/12
SÁBADO

6/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Brígida

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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